

2  
3  
20  
40  
37  
3  
32  
1  
1  
1  
1  
45  
37  
45  
61  
1  
1  
1  
1  
241  
219  
188  
178  
31  
14  
55  
978  
1  
1  
..... 3232  
ablemente que  
son el Presi-  
dente de la Gue-  
nominativamente

el ejército be-  
como sigue:  
..... 445  
na de ar-  
do mayor  
..... 50  
1.º de la  
543  
guardia...  
341  
guardia...  
339  
caes (ri-  
calladoras  
..... 258  
154  
50  
2,232  
estados anterior-  
bos i surjetos  
contra los solda-  
dos, han 936 de  
modo que el ba-  
so en su inmen-  
sabido, de 540  
178 soldados.  
e con los demás  
en los ex-  
ponentes, cuyo  
excepción que  
de ellos sirven  
qué sémen tam-  
entosos Presi-  
denciales, que se  
nos no les que-  
balas i morir  
aire libre.—  
solicitada a la  
protección en la  
seguridad, es-  
di i por considerar  
su examen le  
concedida para  
eximirse muni-  
cipio, todo el  
de las universi-  
Montevideo i  
de de concreta  
se hace ser mas  
otro en la es-  
lo he probado  
que ha vali-  
villano i gran-  
paises.  
ejercer gratis  
militares i los  
también doi el  
de mis especi-  
de alguna casa  
se servirá in-  
di...  
—Marzo 4  
principio de sus-  
cionario des-  
tributo con este  
considerando  
TAMIRANO.—  
De seis a siete  
un anoché la  
esaron los di-  
don Joaquín o-  
Oruaz, don  
de 18 años  
or se moder-  
adas doctores orato-  
Bianchi.  
caron muchos  
hablar en con-  
cion que: non  
momentos en  
su prensa se  
hile.  
diálogo con-  
cidad por ha-  
res proteger el  
ano, i termino-  
nes, que fue-  
reales  
so aquí resul-  
Perú, ofrecida  
i la ocupación  
estra tropas,  
ción ofrecida  
un tratado se-  
le propositivo  
de en contra-  
mento suspe-  
la por el Perí  
circunstancias,  
el vicio de  
mentir los ri-  
per un dile-  
l, económico  
cia inevitable  
chementa de-  
cion—algunas  
ento a demo-  
de nuestras  
la medición  
no haya roto  
nuestra firme  
mano sus bi-  
actos se sin-  
en lo actual  
el meeting,  
la moderna  
lespejarse la  
ones ay-  
sistido al  
nuestro ejem-  
ocir.  
Cuando tar-  
e del pueblo  
ron una bu-  
poco pasa-  
terreno que

formó un borracho con otras individuos, este  
dijo lugar a formarse un grupo de juventud  
anarquista. Acedió la policía, pero si grupo no se  
disolvió. Poco mas tarde siguieron por la calle  
de Cochabamba una dirección a la plaza de  
Francisco Escrivá, i allí, al llegar a la casa  
que ocupa el autor edón del Perú i que es  
nada precisamente en el angulo de la plaza i  
calle del Arrayán, tuvieron la estupenda idea  
de hacer una manifestación hostil contra el  
Perú. Junto con algunos gritos arrojaron varia  
piedras a la puerta del consulado, rom-  
piendo su vidrio de dicha puerta.

También se corría anoché que había sido  
rotó el escudo, pero solo lo que tiene se el  
canto con algunos pedazos de madero, i sus  
estos nos dicen que es de antiguo.

Sea como quiera, el hecho se pone dementa  
censurable i no podemos hacer otra cosa que  
reprobarlo-anarquista, pidiendo severo casti-  
tigo para los culpables.

La agresión fue impeditida en cuanto se  
removieron tres o cuatro policiales de los pas-  
tos inmediatos, lo que prueba que aquello  
no fué una verdadera población sino mas bien  
una aglomeración. Los del tumulto murieron a  
los semejantes entre hombres i muchachos,  
i otros tantos que habían en los bocacalles  
como simples curiosos.

On cuando se dio parte al señor Intendente,  
corrió al lugar del suceso acompañado de  
don Oscar Vial i otros caballeros; pero cuan-  
do llegó ya estaba todo tranquilo, si bien  
quedaban todavía algunas grietas que luego  
se hicieron retirar.

El señor intendente subió a la casa i tranqui-  
lizó a la señora del señor Marques, que  
estaba sola, pues su esposo se hallaba de vi-  
a en esos momentos, en casa de un amig-  
go. No se retiró al señor Altamirano hasta  
que vió la calle completamente sola i bien  
enciendida por la tropa que había llegado a  
caballo.

Tal ha sido el hecho altamente censurable  
que tuvo lugar como a la media hora de ha-  
ber terminado el meeting en la plaza de la  
Intendencia.

Pero no debemos tampoco a este anoché mas  
importancia de la que tiene. La gran conci-  
encia de la plaza, lo que puede llamar  
el pueblo, se retiró tranquilamente, i solo ha  
sido una parte muy pequeña i de lo peor que  
tenemos la que ha echado este berrinche sobre  
el buen prestigio que hasta aquí habían podido  
mantener los meetings populares.—(El  
Mercurio).

## EL ESTANDARTE CATOLICO.

SANTIAGO, JUEVES 6 DE MARZO DE 1975.

### UN ACTO DE CARIDAD

I PATRIOTISMO.

Entre los muchos documentos que hemos  
publicado en lo referente al conflicto  
chileno-boliviano, habrá leído con  
gusto nuestros amigos la jenerosa pro-  
testa de varios chilenos residentes en  
Tatacoa.

Esos valientes compatriotas, justamente  
indignados por las salumias i los  
soces insultos lanzados contra Chile por  
los bolivianos, pidieron a nuestro Gobierno  
que les facilite algún medio de venir a  
probar en el campo de batalla que saben  
mejor acudir a las manos i no a la lengua,  
cuando se trata de la hora de la patria.

Justamente, nos parecio la petición  
de los chilenos residentes en Tatacoa.

Creemos que los nobles sentimientos  
de que se manifiestan animados, encuen-  
dan también a casi todos los compatrio-  
tas nuestros, que el comercio, la desgra-  
cia i la miseria han sacado de la patria  
tienen espardidos en todas las costas del  
Pacífico.

No sabemos a cuantos miles asciende  
el número de chilenos que por diversos  
motivos están hoy fuera de la nación; pe-  
ro atento el carácter aventurero de nues-  
tro pueblo, es indudable que muchos mi-  
les de compatriotas viven en extranjera  
playa, i la mayor parte de ellos estarán  
dispuestos a volar en defensa de la patria  
amenazada, siempre que se les den  
los medios de que desgraciadamente ca-  
recen.

La repatriación de los chilenos espar-  
cidos en el litoral del Pacífico hasta San  
Francisco de California, sería por parte  
del Gobierno una obra de caridad i de  
patriotismo, utilizando en las críticas cir-  
cunstancias en que más pronto se verá la  
república.

De caridad, decimos, porque muchos  
infelices han sido arrastrados a rejas  
jamaica con la esperanza de un falso lu-  
cro, i ya desengañados tornarán gustoso  
al seno de la patria, si la miseria en que  
viven no se los impide.

Otros, tal vez la  
mayor parte, trabajan o vegetan en el  
territorio peruviano. ¿Qué va ser su suerte?

Si no desgracia el Perú se decide a  
declarar la guerra conjuntamente con  
Bolivia?

Es bien conocido el odio a muerte que  
el bajo pueblo del Perú abriga contra los  
chilenos, odio que en plena paz se mani-  
festa con horribles crímenes i asesinatos,  
qué será cuando el ardor bético encienda  
sus corazones sedientos de venganza i  
puedan satisfacer impunemente el san-  
griento deseo que los devora i por largos años reconociendo?

Todos esos chilenos quedan condena-  
dos a muerte o sobre llevar horribles pen-  
saciones i padecimientos.

Por otra parte, no son despreciables  
los servicios que en la guerra, pueden prestar  
esos miles de conciudadanos, que lejanos  
del hogar de la patria saben mejor que nos-  
otros sentir i apreciar cuánto es de dulce au-  
tor, cuánto de balsa es su imagen rever-  
tida con los inefables encantos de la au-  
sencia, cuán gratos i consoladores son los  
recuerdos del suelo que nos vió nacer?

Eos chilenos enderezados por las pri-  
vaciones, los trabajos i las fatigas, acostum-  
brados a la inclemencia de todos los  
climas, i encendidos en el purísimo i san-  
to amor a su patria, serían excelentes  
soldados que volarían a la victoria o morirían  
cantando por la hora i por la defensa de Chile.

Así con la repatriación de nuestros con-  
ciudadanos, ahorraremos a la agricultura,  
a la industria i al comercio miles de  
brazos, cuya falta tendremos más pronto  
que lamentar.

Aun en el supuesto de que no nos ame-  
nazase la guerra, sería más útil i patriótico  
retener a nuestros hermanos, que no tra-  
en desde muy lejos esos costosos inmi-  
grantes que nos abandonarán con la misma  
facilidad con que vienen a buscar fortu-  
na. La verdadera inmigración que debe-  
mos proteger es la de nuestra propia pro-  
piedad, facilitando los chilenos que emigran  
por necesidad las medidas de ganar la vida  
en Chile.

Con cuánta mayor razón debemos pro-  
curar hoy su repatriación, cuando prin-  
cipiamos una guerra que puede ser muy  
larga i desastrosa?

Antes que nuestras relaciones con el  
Perú se compliquen más i más, conviene  
que el Gobierno adopte alguna medida  
en el sentido que dejamos expuesta. Nada  
sean más fáciles que encinar algunas de  
nuestros buques para trasladar a Chile a  
nuestros compatriotas de la costa del

Pacífico. Si para ello hubiese inconve-  
niente, podríamos algún arreglo equi-  
vocativo con las Compañías de Vaporas pa-  
ra que los condujesen a costa del Go-  
bierno.

Por medio de los consulados o los Mi-  
nistros chilenos en el extranjero, puede el  
Gobierno saber a dónde debería dirigirse  
una de nuestras naves, o en qué puerto  
podrían justificarse los chilenos que des-  
ean volver a la patria para hacerlo en tal  
o cual vapor. Del mismo modo podría  
valerse para entusiasmar, aunque lo cre-  
mos excesivo, a los aventureros chilenos  
esparcidos en el litoral del Pacífico. Esto  
equivale a un enganche fácil, barato i  
sobre todo útilísimo para los chilenos i  
para Chile.

La urgencia de la medida no hay para  
detenerse a manifestarla.

Esperamos que el Gobierno no olvide  
esta pensamiento, i ya que él tendrá me-  
jores datos para medir su alcance i sus  
consecuencias, i dé la importancia que  
a nuestro humilde juicio merece. Si lo  
acepta, hará con ello obra de caridad i  
obra de patriotismo.

ESTEBAN MUÑOS DONOSO.

### HABITACION O ABRIGO

DE LAS TROPAS EN CAMPANA.

(Tratado de higiene militar, por G. Morache.)

En los campamentos, es decir, en las instalaciones en pleno campo, fuera de otras habita-  
ciones, las tropas pueden hacer uso de dife-  
rentes abrigos, según su naturaleza: el campo  
toma el nombre 1.º de «vivero», si faltan  
absolutamente los abrigos o son construcciones  
muy bajas i poco duraderas hechas de ramas;  
2.º campo bajo carpas si estos abrigos, fácili-  
mente transportables, son de tela u otros  
tejidos análogos; 3.º campo bajo tierra, cuando  
las habitaciones son más establecidas i  
tienden a ser construcciones más trape-  
tables, que las bocinas sean de madera, u otro  
material. El campo bajo carpas, siendo  
más estable i permanente se acerca a las con-  
strucciones definitivas i de caserío.

Esta clasificación permite el considerar su-  
bitivamente todos los abrigos a que pueden re-  
currir en los campamentos; tiene por base el  
principio de la movilidad, más importante en  
la guerra; la adoptaremos, pues, como par-  
iendo satisfacer al doble punto de vista de los estudios higiénicos i militares.

I.

DE LOS VIVACAS.

Circunstancias que rige el vivero.—  
El vivero, es decir, el establecimiento de las  
tropas en el campo a cielo descubierto, es una  
de las desgracias necesidades que impone el  
servicio en el campo i si las armadas han  
debatido en todo tiempo recurrir a él, nadie  
ha disminuido los daños que ocasiona. Los  
romanos, que sin embargo eran particular-  
mente duros i resistentes para el peligro, vivacaban lo menos posible i el historiador  
Yenne sostiene de jamás recurrir a estos cam-  
pamentos improvisados ni aun en verano.....  
ni sin tentar estériles milites commores.

Sin embargo, las dificultades de transporte  
de las carpas i abrigos móviles, la de no en-  
contrar cerca del campamento los materiales  
necesarios i la falta de tiempo indispensable  
para armarse siendo una de las consecuencias  
del movimiento del ejército en campaña, tor-  
nadas las armadas han debido por momentos  
resignarse al vivero. Durante la guerra del  
XVII i XVIII siglo inviernos que adoptaron  
frecuentemente; Mauricio de Nassau las apre-  
sajaba como particularmente ventajosa, bajo  
el punto de vista de la movilidad de las tropas,  
que tal fue también la opinión de Napoleón,  
que en sus campañas no largamente de los  
viveques, no permitiendo llevar carpas que a  
oficiales generales, i a los mas a los oficiales  
superiores.

El mecanismo de la guerra, dice Brack, se  
limita a dos cosas: batir i dormir. Para  
reparar las bajas i conservar el equilibrio in-  
dispensable de esta balanza, es necesario, i es  
necesario menudo a un jefe más habilidad  
para devolver las fuerzas perdidas a su tropa  
que para usarlas. Evidentemente dos indica-  
ciones están aquí en presencia, entre las  
cuales el considerando queda en segundo; la  
indicación militar, pues, que reclama sobre  
todo la movilidad de las tropas, la indicación  
higiénica, que quiere asegurar aun en cam-  
pina el reposo en las condiciones mas salubri-  
des.

Así, no se hace vivacasar a las tropas que  
cuando las circunstancias lo exijen absoluta-  
mente, cuando se les quiere concentrar i te-  
nerlas preparadas para ponerse sobre las ar-  
mas a la primera señal, esto sucede cuando se  
está cerca de un enemigo en retirada, cuando no  
hay sino muy pocas paradas habitadas i leja-  
nas de la estación de marchas. Tanto cuan-  
to sea posible solo deben vivacasar las fuer-  
zas encargadas de la seguridad de la al-  
mada. (1)

La cuestión del clima i de la estación es un  
elemento que debe constar como muy impor-  
tante para las determinaciones que deben  
tomarse. Se considera que en verano, en los  
países templados, algunas noches de viveques  
pueden imponerse a las tropas sin gran daño;  
no es así en los países cálidos, en donde las  
noches muy frías suelen ser de días calore-  
s; el ancho i sobre todo de un ocio abundante i como lo observó Desgenettes, en  
Egipto, los que vivacasan cuando se dia-  
parten están forzados i obligados a tomar  
unas horas para prepararse para calcularse. (2)—

Con mayor razon, el vivero es dañino en los  
temperados durante el invierno. Los fuegos  
que entonces se encienden, cuando la cercanía  
del enemigo no es un impedimento, son insufi-  
cientes, i se ven los soldados dormidos o  
mejor dicho, adormecidos cerca de la fogata,  
despertarse casi quemados por un lodo, mied-  
tras que otras partes del cuerpo están heladas.

En los países templados, hasta en verano,  
el viveque frecuentemente repetido constituye  
un daño serio; durante los meses de Julio i Agosto de 1812, al principio de la campaña  
de Brasil, los días siendo extraordinariamente  
calurosos, las tropas hacían sin embargo,  
marchas excesivas i llegaban al viveque extre-  
mados de fatiga; los soldados se encontraban  
extremadamente agotados, sin abrigo alguno, a las  
influencias de las noches frías i húmedas, no  
teniendo ni paja que tender en el suelo i no  
poseyendo para cubrirse ni sus capotes, así  
los enterizos i las desenterizas hicieron gran  
número de bajas en las líneas de la armada.

Reprodujimos textualmente las palabras de  
un escritor militar de los más autorizados, el  
general Rojasat, que se expresa así: «Que ma-

ses permitido el reclamar contra una costumbre  
que perjudica a la salud, i a la conservación

de las tropas, i que es la de vivacasar.

— 2 Por censos de población  
varios deudas mos-  
traron que debían p-  
de 1875.....

— 3 Por remate de diversas  
propiedades.....

— 4 Productos calculados d-  
ciones de serenos i al-  
taros.....

— 5 Por animales apareci-  
dos.....

— 6 Por remate de nieve  
en Santiago.....

— 7 Por patentes de car-  
reteras.....

— 8 Por remates de galli-  
carreras.....

— 9 Por arriendo de los  
cárteles.....

— 10 Por auxilios que dán a  
bierno a la forma de

misiones; así, no tanto  
gran número, siem-  
pre matemáticas, i sobre i  
sisteria, plaga que da-  
ca que el fango del

Todas estas considera-  
ciones verdaderas, i  
podemos redactar el  
índice i de la otra  
efectivas a los cuales  
medidas, o algunas ve-  
nadas en las aldeas  
sobre todo cuando i  
en vista de una opera-  
por consiguiente, ha-  
remos más adelante,  
que las carpas portátiles  
abrigos que posee la  
ejército no deje de te-  
ner.

Se podrá establecer  
tropas debería